

**Sección de Historia y Filosofía de la Medicina**  
**“General Brigadier M.C. Edmundo Calva Cuadrilla”**

## Editorial de Apertura

Es realmente motivo de regocijo y satisfacción haber recibido la noticia de que nuestra *Revista de Sanidad Militar* ha dispuesto la reapertura de la Sección de Historia y Filosofía de la Medicina, como parte de sus contenidos habituales, a partir de este primer número del 2014, para lo cual la Dirección de nuestra revista ha dispuesto que como justo homenaje, la mencionada Sección lleve el nombre de nuestro muy querido maestro General Brigadier Médico Cirujano Edmundo Calva Cuadrilla.

El maestro Calva Cuadrilla es el único de los miembros fundadores de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar (CEHEMM) que desde 1976, año en que se fundó la Comisión, ha permanecido trabajando en forma constante y continua, puntual e incansablemente, en beneficio de nuestra memoria gremial colectiva como médicos militares mexicanos, desempeñándose actualmente como Coordinador de la Comisión y Líder y figura emblemática y paradigmática para los que actualmente tenemos el honor de ser miembros de la misma.

Dado que no sólo la medicina, sino todas las ciencias de la salud pueden ser calificadas dentro de las áreas de saber y del quehacer humanos, como las más humanitarias de todas ellas y, ante la escasez de contenidos humanísticos dentro de los actuales planes curriculares de estudios en nuestros planteles de educación militar, encuentro trascendente y por demás atinada la decisión de tener, dentro del Órgano Oficial de Comunicación Científica del Servicio de Sanidad, una Sección como ésta.

En ella se espera contar con la aportación de artículos que incluyan los aspectos que por no ser considerados de carácter estrictamente técnicos, suelen ser desdeñados en las revistas especializadas; sin embargo, resulta obvio que este tipo de contenidos resultan indispensables en la formación integral de todos los profesionistas y muy en particular en aquellos que desempeñan sus labores en las áreas de la salud.

La Sección servirá como un foro abierto a comunicaciones humanísticas de diversos tipos, invitando a la publicación de contenidos de historia y filosofía de la medicina, odontología, enfermería, psicología, antropología médica, etc. destacando las contribuciones dentro del relativamente nuevo campo de la bioética, tan útil e indispensable para la toma de decisiones en nuestro diario actuar como trabajadores del área de la salud.

Por otra parte, también es muy importante informar que la Sección de Historia y Filosofía de la Medicina contará con la valiosa colaboración de dos co-editores la Doctora en Historia María Eugenia Arias Gómez, investigadora del Instituto José María Luis Mora y el Doctor Rolando Hugo Neri Vela, actual Jefe del Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Esto tiene por supuesto una doble intención, por un lado, desde luego, la de contar con el trabajo de investigadores reconocidos en el área y; por otro, la difusión de la *Revista de Sanidad Militar* como un foro abierto a todos los integrantes o investigadores del área de la salud tanto militares como civiles para que contribuyan con sus trabajos, experiencias, vicisitudes y nos distinguan con su participación.

En virtud de ser ésta una Sección de Historia y Filosofía de la Medicina, para terminar me permitiré citar la primera página editorial del entonces Boletín de Sanidad Militar que sigue tan vigente como en aquel tiempo en que fue escrita:

En el número inicial de nuestra revista en 1948, el coronel M.C. Ramón del Villar Madrid publicó en la página editorial de apertura una reflexión que tituló “Venzamos nuestra apatía y dominemos nuestro falso orgullo” en cuyo texto invitaba a los elementos del Servicio de Sanidad Militar a publicar, a escribir, sin esperar que lo escrito necesariamente fuera una comunicación nunca antes vista, o bien que por considerar que se es poco original, se priven ellos de publicar y nosotros de leer las experiencias y los diversos puntos de vista, que sin duda alguna enriquecerán nuestro acervo cultural.

Finalmente me permito recordar a toda la comunidad, que el 15 de marzo de 2017 la Escuela Médico Militar cumplirá su primer centenario de existencia y teniendo muy presente en la mira esa conmemoración les reiteramos a todos la invitación para nutrir con sus artículos esta Sección de Historia y Filosofía de la Medicina.

**Mayor M.C. Ret. Antonio Moreno Guzmán MSc.**  
**Editor Asociado de Historia y Filosofía de la Medicina. RSM**  
**Comisión de Estudios Históricos**  
**de la Escuela Médico Militar.**